

13 Noviembre 1872

LIB 2701/Nº 1370

Noviembre 13

LA LIBERTAD CATÓLICA

La compañía funeraria se despide,
llevan viudas
Chillán está lindo de teatro,
que nos halita de durazno
La longaniza ha sido larga.
Se nos dice que la empresa, durante su residencia entre nosotros se lleva no menos de doce mil pesos. Buena proa!
Parce que dirige sus visuales a los Angeles; a donde piensa trabajar el 22 del presente estrenando el teatro construido últimamente en este pueblo.
Pelecidad para... adios!

Terminemos.

Pero, antes de hacerlo ¿cómo no hablar al go de política?

La periodista escribe que escribiendo desde Chillán, no difieren una palabra del pan que dice cada día de este pueblo.

Allá va un parrafo:

Las mesas calificadoras i revisoras fueron elegidas por la Municipalidad en medio de una calma completa.

Nada de intrigas ni leonas; todo fué orden i respeto.

Estamos satisfechos; aunque no faltan algunos descontentados, trita que siempre abunda por estos mundos.

El mal es para ellos.

Diz que don Francisco Puelma, diputado por San Carlos, piensa establecer sus *reclaves* en este pueblo.

Muchos dudamos de la eficacia de la misión de este *funcionario*. (Véase el quinto de hoy.)

No faltan quienes aseguran que, cuando el señor Puelma se retiró de la célebre campaña del año 71, ofreció a sus amigos i corresponsarios políticos enviar a su "primo" para que los dirigiera en la próxima cruzada.

Si este Mesías viniera a espantar las bellarias del padre, santo a quien; pero si no, el asunto se presta a creer que Puelma el padre se ha querido apartar de sus amigos, con el envío de Puelma hijo.

Curioso sería ver, en defecto del capitán, al grumete dirigiendo la nave.

Esto sí, que sería un verdadero *catastro*.

A ser cierto lo que se nos informa, esperamos que el *papá* Puelma no venga solo; se nos hace que debe acompañarle una ama de noche.

Basta de bromas i punto en boca.

Disponed SS. EE. de vuestra amio.

El correspondiente.

LA LIBERTAD CATÓLICA.

CONCEPCIÓN, NOVIEMBRE 13 DE 1872.



LOS PRELUDIOS

DE LA CAMPANA DE ABRIL.

En mas de una ocasión hemos manifestado la estraneza que nos causan los ataques dirigidos por los hombres i por la prensa del partido radical a los que en Chile sostienen la causa católica.

Esa estraneza sube ahora de punto, en vista de la actitud que en quince días a esta parte han asumido los intrépidos.

Los cargos más infundados, las apreciaciones más caprichosas i ajenas a la razón se han hecho mir en el congreso i en los periódicos, con ocasión de los actos electorales que en toda la República tuvieron lugar el 1.^o de Noviembre.

Por otra i gracia del radicalismo, al decir de sus partidarios, los ultramontanos se han convertido hace una quincena, en los verdaderos leones del dia.

El clamoroso empiezo cuando las Municipalidades, en cumplimiento de la obligación que les impone el mandato legal, eligieron las mesas calificadoras i revisoras.

Los barzanos escalan el poder! los ultramontanos invaden! los cléricales se hacen dueños del campo! tales son los apóstoles con que dia a dia los buenos señores del radicalismo regalan a sus adversarios i dan gritos de alarma a sus amigos.

Hasta que punto sean ciertos los temores i efectiva la situación que tales frases dan a conocer, no puede oírse a persona alguna que tenga una ligera idea de la actual situación política del país.

Por lo que a nosotros respecta, esos temores son infundados i esa situación no existe.

Pero, dejando a un lado estas consideraciones, creceremos nuestras apreciaciones acerca de las armas de que el partido radical ha creído oportuno i conveniente hacer uso, para de lucir de ahí, que la actitud asumida por ese partido, sino capaz de producir indignación, se presta mucho a la risa.

Venimos.

Se trata en la cámara de diputados de la discusión de la ley de presupuesto.

Cuatro de sus miembros se oponen a su

aprobación. Se fundan en que esta envuelve un voto de confianza al gobierno que, en su concepto, no se ha hecho acreedor a tal voto.

Formulan sus cargos i el señor Ministro de Instrucción sale a danzar.

Todo se explica: el señor Cifuentes lleva sobre si el reato de pertenecer al partido clerical i de procurar el triunfo de sus principios con la sincera integridad de un hombre honrado.

Pero, es justamente en estos principios i en esta integridad donde sus adversarios hanlan material bastante para atacarlo i dirigir por su intermedio fuertes reproches a la administración.

Diputado hubo que llegó a calificar de retrogradas i perjudiciales todas las medidas que en materia de enseñanza ha decretado el señor Cifuentes.

Si semejantes apreciaciones no significan intolerancia i regresión política, no sabemos que significan.

Pero, vamos adelante.

Las Municipalidades reunidas el 4.^o de Noviembre, eligieron las mesas calificadoras i revisoras.

Entre los vocales elegidos figuran muchos que pertenecen al partido clerical; lo que fácilmente se explica si se atiende a que, en la elección, las Municipalidades no reconocen otra lei que la lei de sus gustos i de sus aficiones.

Pues bien, esto ha dado margen a que los señores del radicalismo se exalten i lleguen en su exaltación a formular cargos contra el gobierno, porque..... no sabemos porqué, pero, entendemos que habrá sido por no haberse elegido todas las mesas de radicales i nacionales.

Prescindiendo del candor que a primera vista se descubre en estos cargos, han en ellos mucho de injusticia.

¡Por qué es responsable el Gobierno de los actos de cuerpos que obran independientes de él?

Suponiendo que las municipalidades hayan procedido mal eligiendo a sus amigos, ¿pudo el Gobierno en la esfera de sus atribuciones, impedir esa elección?

Respondan por nosotros los que con ánimo deseo, reverencio, conserven las nociiones del buen sentido.

Se ve pues, que esta imputación es inmercedida; i los radicales al formularla, no han hecho otra cosa que obedecer a la tentación de hacer armas contra el partido clerical, tentación que mas de una vez los ha llevado a dar patos de ciego i menotadas de ahogado.

Pero, no paran aquí.

Ansí han más.

El partido católico, haciendo uso de la libertad que tiene para propender al triunfo de su causa i de su bandera, se prepara para la próxima lucha.

Confiado en la justicia de su causa, robustecido con la firmeza de sus principios, no permanece indiferente; no se encierra en un misticismo i inacción, que a la luz de sus convicciones, serían culpables, sino que habla, se move i se dispone a pelear en buena lid.

Insolencia! gritan los faunos radicales!

El partido clerical trabajando! Los ultramontanos aspirando a la victoria! ¡Esto es inaguantable, no se puede soportar! i con estas i otras hermosas galanterías crean haber avanzado acusaciones terribles contra el partido católico.

¡Y esto dicen los que modestamente se proclaman partidarios celosos de la tolerancia i de la libertad!

Podríamos continuar en la larga lista de reclamaciones que se dirigen al partido que defiende la causa católica; pero, por hoy basta.

Después de esto los comentarios son infinitos. El plan de ataque adoptado por el radicalismo es justo i no conveniente.

No es justo, porque no habrá justicia en procurarse el triunfo por medio de armas reprobadas por la dignidad i por las consideraciones que a los partidos como a los ciudadanos se deben.

No es conveniente, porque tales armas i los de acreditar una causa no hacen mas que

desprestigar a los hijos de aquellos para quienes algo valga.

Vamos ya es tiempo de que se releguen al silencio, los poco nobles desahogos que enjuician el espíritu mezquino de partidos i las apodadas partidas políticas.

No han ultramontanos ni clericales que se valgan!

Si el partido católico trabaja, si obedece i cumple a su bandera, se empina en conseguir el triunfo, deseoso en paz, i ríos de perder el tiempo en lucras lamentaciones, en formular cargos injustos, empieza el radicalismo en trabajar también, en disputar el triunfo, para merecer, si puede, los honores de una victoria noble ganada en noble lid.

Por el contrario, si el partido radical cumple en la senda que parece haber trazado, si no abandona esos medios de ataques de otros tiempos, el resultado vendrá a manifestarse cuanto se puede esperar de semejante táctica.

Por lo demás, bien se conoce que se hacen ya los preparativos de la campaña de Abril, de la que los sucesos de que nos ocupamos no son mas que un prefacio.

HECHOS DIVERSOS

Instructores primarios. — Por el Ministerio de Instrucción Pública se ha pasado a los intendentes la siguiente circular:

«Sírvase US. enviar a este Ministro, con la mayor brevedad, una indicación detallada de las escuelas de ambos sexos que han actualmente en esa provincia servidas por profesores interinos, manifestando cuantas de estas convergen a reemplazar por alumnos normalistas, para lo que US. tendrá presente la condición que dicho precepto res observará i su competencia para el desempeño de su cargo.»

Asunto Palazuelos. — En sesión celebrada por la Cámara de Diputados el 5 del presente se acordó el desafuero de don Juan Agustín Palazuelos por 33 votos contra 11.

Poco después de esta decisión de la Cámara creíbala en Santiago el rumor de que Palazuelos había puesto pres en porvoros.

Pero todo no pasó de un rumor.

Don Juan Agustín Palazuelos fue, inmediatamente que se supo el acuerdo, preso en la Ligua. El proceso continuara contra él.

Peste. — Escriben de Tacna a la R. V. que allí parece haber terminado esta epidemia, pues apenas han cuatro apestados.

Al decir de algunos, por aca, si no se dice clara, no deja de conducir a unos cuantos al lazareto. Hace algunos días oímos decir que había 25 apestados en aquel lugar. A la fecha, no sabemos si ese número ha aumentado o disminuido.

Ya que hablamos de la peste, creemos conveniente reproducir los informes que acerca de la asistencia de los alacaldes de villa en el lazareto se han dado a uno de nuestros colegas locales. Se dice que los enfermos son asistidos pesimamente por la persona encargada de ese establecimiento. Bien se comprenden los males que esto puede acarrear a la población.

Candulinos llamando con el colega la atención de la autoridad competente a esas nobles.

Matadero. — Durante el mes de octubre último se han beneficiado los animales siguientes:

| | |
|----------------|-------|
| Bueyes..... | 213 |
| Novillos..... | 33 |
| Vacas..... | 64 |
| Vaquillas..... | 2 |
| Terneros..... | 3 |
| Cárneros..... | 711 |
| Ovejas..... | 553 |
| Corderos..... | 32 |
| | 1.627 |

Defunciones. — Han dejado de existir José Félix Matildeado, de 80 años, i los padres Pascual 2.^o Guzmán, Amadora Cifuentes i María Solar.

Representación. — En la sesión extraordinaria celebrada por la cámara en 9 del corriente, el señor Rodríguez (don Z.) dio lectura a una representación que hacen 30 vecinos del departamento de La Ligua, en que piden a la cámara tenga a bien ampliar en cuanto sea posible el sistema de enseñanza propuesto por la comisión especial nombrada con el objeto de proponer un plan general de instrucción.

Se acordó tomarla en consideración oportunamente, i se pasó a la discusión de artículo 432 del Código de Comercio.

Lluvia. — De algunas consideraciones fue la que invocamos ayer. En todo el dia no escampó. Esta azufrada había venido muy bien a las sementeras, pues antes de ella algunas personas del campo nos manifestaban la necesidad de un aguacero para que no se defraudaran sus esperanzas de una pringue cosecha.

Hoy, aunque tenemos sol visible, el tiempo está algo revuelto.

Los coches. — que hacen la carrera de

Carrasco a Coquimbo.

Se asegura igualmente que el viaje se hará mañana i que el ministro no desearía que se cancelara.

Este jueves se ha hecho una reunión de vecinos de la calle 10 de Junio, en la que se acordó que se organice una feria.

Es necesario que la gente se acuerde de que no tener comprensión es una gran pérdida.

Una indumentaria. — han dicho — si diego — que recuerda la conve María en San Agustín.

Ideas de que Agustín es una persona respetuosa.

La última noche se acuerda probar de decir, que Agustín es una persona respetuosa.

Mitos de la Virgen. — Recuerda la señora

que se acuerda de decir.

Un acontecimiento.

<